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Dia 06 de julho, manhã: Claudio Alves Pereira; (Suplente) Luiz Claudio Pontes da Silva; 1 

AMPID (Titular) Ariadne Clarissa Klein Sartori; AMPID (Suplente) Hugo Frota Magalhães 2 

Porto Neto; CUT (Aos sexto dia do mês de julho de 2017, no auditório da Confederação 3 

Nacional do Comércio – CNC, na cidade do Rio de Janeiro, foi realizada a primeira reunião 4 

extraordinária do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência – Conade sob a 5 

presidência do Sr. Moises Bauer Luiz com a presença dos seguintes conselheiros: Órgãos 6 

Governamentais - Ministério das Cidades (Suplente) Carolina Moreira Barbosa de Brito; 7 

Ministério da Cultura (Titular) Sandra Cipriano Chaves; Ministério da Educação (Titular) José 8 

Rafael Miranda; Ministério do Transporte, Portos e Aviação Civil (Titular) Marciano Roberto 9 

Pereira de Sousa; Secretaria dos Direitos Humanos (Titular) Moisés Bauer Luiz; Conselho 10 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Ceará (Titular) Francisco Jacinto Araújo 11 

da Silva; Conselho Municipal de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Recife 12 

(Suplente) Fernando da Silva; Ausências Justificadas: MDS (Titular) Niusarete Margarida de 13 

Lima, (Suplente) Wallace Dias Freitas; Ministério da Justiça (Titular) Lívia Maria de Andrade 14 

Pinheiro, (Suplente) Magda Fernanda Medeiros Fernandes; Ministério do Transporte, Portos e 15 

Aviação Civil (Suplente) Ênio Soares Dias; Ministério do Trabalho (Titular) Fernanda Maria 16 

Pessoa Di Cavalcanti, (Suplente) Sinara Neves Ferreira; Ministério das Relações Exteriores 17 

(Titular) Durval Luiz de Oliveira Pereira, (Suplente) Laura Bertine Santos Delamonica. 18 

Sociedade Civil: AFAG (Titular) Wilson Roberto Gomiero; ABRA (Titular) Maria do Carmo 19 

Tourinho Ribeiro; ABRASO (Titular) Rubens Gil Junior; APABB (Titular) Roberto Paulo do 20 

Vale Tiné; CUT (Suplente) José Roberto Santana da Silva; CBDV (Titular) José Antonio 21 

Ferreira Freire; CONFEA (Titular) Osvaldo Luiz Valinote; FENAPESTALOZZI (Titular) 22 

Marco Antonio Castilho Carneiro; FENEIS (Titular) Francisco Eduardo Coelho da Rocha; 23 

MORHAN (Suplente) Valdenora da Cruz Rodrigues; OAB (Titular) Joaquim Santana Neto; 24 

ONCB (Titular) Clóvis Alberto Pereira; ONEDEF (Suplente) Décio Gomes Costa Santana; 25 

FBASD (Titular) Glauciane Costa Santana. Ausências Justificadas: ABRC (Titular) Luiz 26 

Titular) Anaíldes Campos Sena; ONEDEF (Titular) Carmem Lúucia Lopes Fogaça; FARBRA 27 

– Titular: Sergio Lindoso Bauman das Neves Pietroloungo. O Presidente do Conselho 28 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência – Conade, Moisés Bauer Luiz (MDH) abriu 29 

as sessão cumprimentando todos os presente e em nome do Conselho Nacional de Direitos 30 

Humanos e do Ministério dos Direitos Humanos agradeceu a receptividade e elogiou toda a 31 

estrutura oferecida pela Confederação Nacional do Comercio - CNC. Em seguida, fez um 32 
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agradecimento especial aos conselheiros Alexandre Sampaio e Fernando Melo Fernando 33 

Thiago Melo pelo o apoio e cumprimentou todos os conselheiros e conselheiras representantes 34 

da sociedade civil e governamental presente. Informou que o motivo desta reunião 35 

extraordinária seria em comemoração aos dois anos de vigência da Lei Brasileira de Inclusão – 36 

LBI e também para fazer uma reflexão os 18 anos de existência do CONADE. Citou que o 37 

Conade foi criado em 01 de junho de 1999 e que são 18 anos de história, de construção 38 

coletiva de políticas públicas para as pessoas com deficiência e que o momento é de reflexões 39 

necessárias para o aperfeiçoamento tanto da legislação quanto ao aperfeiçoamento do trabalho, 40 

funcionamento e atuação deste Conselho Nacional. Ressaltou que são aproximadamente 10 41 

anos que CNC faz parte da composição do CONADE, sendo uma parceira histórica é uma 42 

representação importante dentro do CONADE. Logo cumprimentou também Doutor Geraldo 43 

Nogueira, Secretário Municipal da pessoa com deficiência do estado do Rio de Janeiro e o 44 

agradeceu por disponibilizar os Intérpretes de Libras. Saudou a Doutora Camila, 45 

Superintendente da Política da Pessoa com Deficiência do Estado do Rio de Janeiro assim 46 

como a Senhora Lúcia Zaqueu representante do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência 47 

do Rio de Janeiro e também presidente quanto Fórum Brasileiros de Conselhos da Pessoa com 48 

Deficiência do Brasil - FORBRAS. Anunciou também a presença da Senhora Regina 49 

Cohen, representante do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência da cidade do Rio de 50 

Janeiro, do Doutor Charles Coordenador da Comissão da Pessoa com Deficiência na 51 

Assembleia Legislativa do Rio de Janeiro e também Presidente do Conselho Municipal da 52 

pessoa com Deficiência da Cidade de Caxias/RJ e por fim, cumprimentou o Vice-Presidente 53 

do Conade, Conselheiro Marco Antonio Castillho e representante da Federação das 54 

Associações Pestalozzi. Feita as exposições passou-se a palavra para o Doutor Marcelo 55 

Barreto que representa o Dr. Alexandre Sampaio e a Confederação Nacional do Comércio que 56 

se diz orgulhoso em ser a anfitriã deste evento, salientou o trabalho feito pelo ex conselheiro 57 

Janilton Fernandes Lima. Comentou que leu a pauta da reunião e achou muito rica e que é 58 

importante aperfeiçoar realmente a prática e não apenas as normas relativas aos direitos e os 59 

interesse das pessoas com deficiência, cumprindo assim com os princípios constitucionais da 60 

dignidade humana da igualdade, principalmente a igualdade de oportunidades e da cidadania. 61 

Em seguida Dr. Geraldo Nogueira, Secretário Municipal da Pessoa com Deficiência da cidade 62 

do RJ saudou e desejou um boa estadia a todos em nome do prefeito da cidade do Rio de 63 

Janeiro, Marcelo Crivela. Em seguida referiu se aos 02 anos da LBI a qual a chama de Lei 64 
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Milagrosa e lembrou que a Comissão da OAB na qual foi presidente fez a proposta para o 65 

Congresso Nacional com a sugestão do nome Lei Brasileira de Inclusão que acabou sendo 66 

adotado pela Câmara dos Deputados e também pelo Senado, finalizou dizendo que houve uma 67 

evolução da sociedade brasileira por entender melhor o conceito do que é cidadania. Logo foi 68 

passado a palavra a Senhora Camila, Superintendente das Políticas para Pessoas com 69 

Deficiência no estado do Rio de Janeiro, após saudar a todos falou da alegria de estar 70 

participando pela primeira vez da reunião do Conade. Citou que mesmo com poucos recursos 71 

humanos a Superintendência está extremamente esperançosa para a superar a crise e conseguir 72 

tocar alguns projetos de extrema importância na área de educação, mercado de trabalho para o 73 

movimento de luta da pessoa com deficiência. A Sra. Lúcia Zacheu, Presidente do Conselho 74 

Estadual da pessoa com deficiência do Estado do Rio de Janeiro e Representante do Forbras 75 

ressaltou os grandes desafios para implementação da LBI, sobretudo o papel dos conselhos 76 

estaduais e municipais no monitoramento e acompanhamento das políticas que visam uma 77 

melhoria de vida a pessoa com deficiência. A Sra. Regina Cohen, representante do Conselho 78 

Municipal da Pessoa com deficiência estado do Rio de Janeiro fez um balanço dos trabalhos 79 

realizados pelo Conselho Municipal em conjunto com a Comissão Permanente da 80 

Acessibilidade referente à acessibilidade no RJ. O Doutor Charles, representante da Comissão 81 

da Pessoa com Deficiência da Assembleia Legislativa do Estado do Rio do Janeiro felicitou a  82 

todos os conselheiros nacionais pelo fato de realizar a reunião do Conade na cidade do Rio de 83 

Janeiro e ressaltou a importância desse trabalho do Conade sobretudo no intuito de fomentar a 84 

criação de novos conselhos municipais. Falou que no Estado do Rio de Janeiro tem um 85 

percentual muito baixo de conselhos municipais. Citou que a ALERJ tem trabalhado muito no 86 

tocante a política de pessoa com deficiência em vários aspectos, principalmente para a 87 

inclusão plena da pessoa com deficiência. O Conselheiro Marco Antonio Castilho deu a boas 88 

vindas a todos, salientou que a cidade do Rio de Janeiro foi o primeiro município a implantar a 89 

Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência, citou que o estado do Rio de Janeiro possui o 90 

maior número de conselhos municipais, num total de 44 sendo 38 em funcionamento e os 91 

demais em fase de recuperação. Ressaltou a importância dos conselhos que fazem 92 

proposições, articulações, bem como a fiscalização das ações para o bem comum, sobretudo 93 

para as pessoas com deficiência com foco na LBI. A seguir, foi feita a chamada regimental, 94 

pelo Conselheiro Marco Antonio Castilho, que contabilizou quórum suficiente para deliberar. 95 

O Conselheiro Décio Santiago (Onedef) sugeriu a inversão da pauta e que o assunto da 96 
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FENAPAE fosse posto no início das atividades. Em seguida foi lido a pauta do dia. O 97 

Conselheiro Marco Antônio Castilho solicitou observância na ordem da pauta para que não 98 

houvesse prejuízo nas palestras já confirmadas e a seguir apresentou a proposta para inclusão 99 

na pauta elaborada pelo Conselheiro José Rafael de Miranda para que o Conade solicite ao 100 

Ministério da Ciência Tecnologia Inovações e Comunicações a retomada do Comitê 101 

Interministerial de Tecnologia Assistiva. Passou-se a aprovação da Ata da 109ª Reunião 102 

Ordinária e não havendo contrários, aprovada por unanimidade. A seguir, fez uso da palavra o 103 

Deputado Estadual Márcio Pacheco que se diz honrado por participar da reunião do Conade, 104 

no momento em que o estado do Rio de Janeiro passa por uma crise gravíssima, sobretudo nos 105 

abrigos públicos, por fim agradeceu a deferência e oportunidades por participar das atividades 106 

do dia. Continuando o Conselheiro Marco Antônio Castilho fez um breve relato da situação 107 

dos abrigos e de outras políticas destinadas às pessoas com deficiências no estado do Rio de 108 

Janeiro e relatou que tal questão foi encaminhado para que o Conade se manifestasse. Foi dada 109 

a palavra ao Conselheiro Joaquim Santana Neto que procedeu a leitura da minuta do edital 110 

01/2017 para o preenchimento de uma vaga remanescente no segmento da deficiência 111 

intelectual. Após discussão e o acatamento de sugestões do plenário foi aprovado por 112 

unanimidade o mencionado edital. Encerrado o período da manhã. Dia 06 de julho – tarde 113 

Prosseguindo no item da pauta, o Presidente do Conade, Moisés Bauer Luiz, abriu os trabalhos 114 

da tarde e passou a palavra ao doutor Sidney Madruga, Procurador Regional da República que 115 

fez um breve relato de sua militância e do lançamento do livro de sua autoria “ pessoas com 116 

deficiência Direitos Humanos ótica da diferença e ações afirmativas” tese de seu doutorado 117 

que utilizou uma linguagem mais acessível menos jurídica para estudantes de direito, de 118 

sociologia e antropologia. Por fim, comentou sobre o seu trabalho no tocante à acessibilidade 119 

nas eleições, reafirmando que todos os locais de votação devem ser plenamente acessíveis ao 120 

cadeirante, aos cegos, aos surdos, obeso, ao idoso, composta de rampas, pista tátil, elevador, 121 

banheiro. Dando continuidade, o Doutor Luiz Cláudio Carvalho Almeida após cumprir todos, 122 

citou que o Ministério Público, órgão o qual faz parte, vem trabalhando fortemente em relação 123 

à curatela e ressaltou que mesmo com Lei Brasileira de Inclusão há relatos bem cruéis de 124 

situações de abandono de pessoas com deficiência. Explicou que no Rio de Janeiro, existe uma 125 

figura que se chama tutoria judicial, que é um servidor público vinculado ao tribunal que 126 

exerce a função de curador nas interdições de pessoas que não tem familiar nenhum. Informou 127 

que hoje há 900 pessoas curateladas com um curador por isso é uma situação preocupante. 128 
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Finalizou dizendo que isso demanda uma reflexão. Passou-se a palavra ao Dr. Luiz Cláudio 129 

Freitas que informou que fez parte do grupo do trabalho do estatuto que posteriormente se 130 

transformou na Lei Brasileira de Inclusão. Citou que em uma audiência pública ocorridas no 131 

Rio de Janeiro surgiu a nomenclatura Lei Brasileira da Inclusão aqui do Rio de Janeiro que foi 132 

apresentada á Deputada Mara Gabrilli, que acolheu a proposta. Ressaltou que com o advento 133 

da Lei Brasileira de Inclusão foi possível a análise da deficiência por meio do modelo 134 

biopsicossocial, rompendo modelo médico feito com base na CID e que em seu Artigo 135 

segundo, impõe ao estado brasileiro a regulamentação sobre a perspectiva da funcionalidade, 136 

não só na base médica. Falou que um outro ponto importante da LBI foi a conceituação do do 137 

profissional de apoio escolar. Encerrou fazendo comentários de alguns Artigos da LBI ainda 138 

em processo de regulamentação. O Conselheiro Clovis Alberto parabenizou o trabalho de 139 

conscientização e fiscalização de tornar de uma forma efetiva todas as zonas eleitorais 140 

acessíveis apresentado pelos palestrantes. O Conselheiro Roberto Paulo Tiné felicitou os 141 

palestrante pela apresentação dos temas abordados e fez três observações que é a dificuldade 142 

de implementar a acessibilidade nas cidades brasileiras, o desconhecimento jurídico do tema 143 

pessoa com deficiência e a dificuldade de inclusão da pessoa com deficiência na sociedade e 144 

ressaltou que essa situação ocorre não porque os juristas desconhece os direitos da pessoa com 145 

deficiência e sim porque nunca conviveram e nunca estudaram, enfim nunca coexistiram com 146 

pessoa com deficiência. O Conselheiro Jose Rafael Miranda agradeceu os expositores e 147 

indagou os mesmos por mencionar que a Espanha tem a legislação mais avançada do mundo 148 

com relação à questão da pessoa com deficiência. Na sequencia, ponderou sobre a legislação e 149 

a terminologias diferentes usadas para tratar de pessoa com deficiência e diz urgir uma 150 

padronização da nomenclatura. O Conselheiro Joaquim Santana informou que existe uma 151 

Resolução no CNJ que recomenda que os tribunais façam acessibilidade em seus estados para 152 

que a pessoa com deficiência possa exercer esse ato de cidadania com dignidade e lamentou 153 

que alguns tribunais alegam falta de recursos para tal. Apontou que os poderes tanto 154 

executivo, legislativo, judiciário ainda não colocaram na sua agenda a prioridade em dar 155 

conhecimento e fazer com que a convenção e a LBI sejam conhecidas e atendidas. O 156 

Conselheiro Fernando Melo deu as boas vindas a todos e questionou o representante do 157 

Ministério Público Estadual, quais foram os problemas nas eleições de 2016 em relação a 158 

questão da acessibilidade e como fazer acessibilidade em todas as seções eleitorais 159 

considerando as características ambientais do Rio de Janeiro e finalizou perguntando como 160 
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está sendo feita à avaliação biopsicossocial, no âmbito da procuradoria para fins de concurso. 161 

O Conselheiro Francisco Eduardo Coelho discorreu sobre sua experiência na área da surdez e 162 

questionou o Ministério Público pela não fiscalização do cumprimento da LBI. A Conselheira 163 

Glauciane Costa Santana comentou que na última conferência dos Estados Parte o Brasil a 164 

legislação brasileira foi considerada vanguarda no que se refere a pessoa com deficiência no 165 

mundo. O Palestrante Luiz Claudio Carvalho Almeida esclareceu que existe no Ministério 166 

Público uma comissão permanente multidisciplinar de acessibilidade e que a avaliação 167 

psicossocial é feita ainda de acordo com o Decreto 5296. A Dra. Débora Prates iniciou sua fala 168 

conceituando barreiras atitudinais, que segundo ela, são os obstáculos comportamentais que 169 

configura-se no desrespeito à pessoa com deficiência e que as mudanças devem começar por 170 

nós. Relatou sobre sua palestra intitulada: “Direito, onde está e para que serve” e 171 

exemplificou a falta de conhecimento do direito ao tentar entrar numa emissora de TV para dar 172 

uma entrevista onde foi barrada. Continuando, citou que foi denunciar o ocorrido ao Tribunal 173 

e também foi barrada pois no manual de portaria do Tribunal não permite que o usuário entre 174 

com o seu cão-guia. Disse que nem a Justiça não entende que a acessibilidades constitue 175 

genuínos direitos fundamentais. Foi a primeira advogada com deficiência que entrou nos 176 

quadros dos Institutos Advogados Brasileira, encerrou dizendo que as barreiras atitudinais é o 177 

alicerce de todas as demais barreiras. O Conselheiro José Roberto Santana relatou que foi 178 

impedido de entrar numa agência bancária por usar órtese de metal e que só foi possível o 179 

acesso após a chegada da polícia e expressou que a pessoa com deficiência precisar ser tratada 180 

com dignidade. Após as considerações O Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou 181 

a reunião. Dia 07/07 – Manhã, O presidente Moises Bauer cumprimentou todos e todas e após 182 

verificar o quórum e de imediato passou a palavra ao Deputado Federal Otávio Leite que falou 183 

um pouco de sua militância nos direitos da pessoa com deficiência e da importância da criação 184 

da Comissão Permanente na Câmara dos Deputados dos Direitos das Pessoas com Deficiência 185 

espaço onde se extrai da sociedade sugestões que aperfeiçoem os regramentos e finalizou sua 186 

fala agradecendo pela oportunidade. O presidente Moisés Bauer agradeceu a participação do 187 

Deputado e comentou sobre dois projetos de leis que tramitam um na Câmara outro Senado 188 

que tratam da criação de um fundo nacional para pessoas com deficiência e ressaltou a 189 

aproximação do Conade com o parlamento. Logo convidou o representante da organização do 190 

festival Rock in Rio o Senhor Leonardo Lima que de imediato iniciou sua apresentação com 191 

um vídeo festival Rock in Rio e após fez um relato dos 30 anos do festival. Informou que a 192 
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pessoa com deficiência terá direito a levar o acompanhante a todas as partes do festival e que 193 

haverá um estacionamento padrão para a pessoa com deficiência com um carrinho para 194 

auxiliar na locomoção do estacionamento até o local do show. Falou ainda que organizadores 195 

irão garantir acessibilidade em todos os espaços e que terá 70 pessoas exclusiva para atender 196 

as pessoas com deficiência. O Conselheiro Rubens Gil questionou se nos banheiros do Festival 197 

haveria ducha higiênica para atender o público ostomizado. O Conselheiro Marco Antonio 198 

Castilho esclareceu que o trabalho de capacitação ou de orientação para as pessoas que 199 

trabalharão no Rock in Rio no que se refere o atendimento à pessoa com deficiência e outras 200 

necessidades especiais será realizado pela Subsecretaria da Pessoa com Deficiência. O 201 

Conselheiro Roberto Paulo Tine enfatizou a necessidade de audiodescriçao no Festival Rock 202 

in Rio. Após as intervenções, o Presidente agradeceu a participação do Sr. Leonardo e deu 203 

sequência à pauta. O Conselheiro Jose Rafael de Miranda propôs a revitalização do Comitê 204 

Interministerial de Tecnologia Assistiva ratificada pelo Conselheiro Roberto Tine que ampliou 205 

a proposta de unificar o Comitê de Ajudas Técnicas com o Comitê Interministerial de 206 

Tecnologia Assistiva. Após algumas contribuições o plenário aprovou a proposta por 207 

unanimidade e que a secretaria executiva do Conade enviei expediente ao Ministério da 208 

Ciência, Tecnologia Inovações e Comunicação para ciência da decisão do pleno. O Presidente 209 

do Conade fez uma exposição de como será a participação do Conade na feira Mobility Show 210 

e encerrou os trabalho da manha. Dia 07/07 – Tarde O  Presidente Moisés Bauer Luiz após 211 

a verificação de quórum, convidou a Doutora Izabel Maior para iniciar sua palestra e logo no 212 

inicio fez um resumo de sua história de luta na defesa da pessoa com deficiência, na 213 

implementação de políticas públicas das pessoas com deficiência.  214 

Falou que é médica Fisiatra, da Universidade Federal do Rio de Janeiro, professora da 215 

faculdade de Medicina e que durante o curso de medicina se tornou uma pessoa com 216 

deficiência em 1976. Com 6 meses de lesão, teve oportunidade de participar da primeira 217 

reunião do movimento social das pessoas com deficiência. No Rio de Janeiro acompanhou o 218 

desenvolvimento do movimento das pessoas com deficiência, do movimento nacional que 219 

surgiu no final da década de 70. Mudou-se em 1999 para Brasília, onde assumiu o cargo de 220 

Coordenadora da Coordenadoria para Integração da Pessoa com Deficiência – Corde. Citou 221 

que a Corde foi criada em 1986 através de um Decreto, e teve uma vida bastante produtiva e 222 

que paralelo a isso foi criado também o Conade por meio do Decreto de 1º de junho de 223 

1999.Comentou que o Professor Adilson Ventura, ex-presidente do Conade foi uma figura 224 
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muito emblemática do movimento inicial de perfil conciliador, teve a capacidade de saber 225 

dialogar com a área governamental. Falou da importância do Conade na elaboração da 226 

Convenção e salientou que conselhos não existem para ficar no lugar das Associações, pelo 227 

contrário, Conselhos só conseguem serem fortes se as associações forem fortes. Concluiu sua 228 

participação agradecendo a todos de falou que o Conade pode contribuir muito para os 229 

avanços que são necessários, sobretudo em relação as reformas, especialmente a reforma 230 

trabalhista. Dando sequência as palestras o Conferecista Alexandre Baroni falou que chegou 231 

no Conade em 2004 e saiu em 2008, dois anos como Conselheiro 2004/2006 e dois anos como 232 

Presidente e que é fundamental pra qualquer Conselho, qualquer Presidente, vice, a capacidade 233 

de um diálogo com o Governo independente de qualquer tipo de situação partidária. Comentou 234 

a Campanha da Acessibilidade que foi uma campanha que deu ao conselho nacional uma 235 

grande visibilidade. Ressaltou a inovação das reuniões serem transmitidas on line fazendo com 236 

que as informações chegassem em tempo real aos conselhos estaduais, conselhos municipais e 237 

público em geral. Enalteceu o crescimento do movimento da pessoa com deficiência que por 238 

consequência elegeu pessoas com deficiência para Câmara dos Deputados, assembleias 239 

legislativas e câmaras municipais, firmando assim o lema “nada sobre nós sem nós” finalizou 240 

dizendo é importante que a lute continue para a construção de uma sociedade inclusiva. O 241 

Presidente Moises Bauer Luiz agradeceu as participações do Sr. Alexandre Baroni e da 242 

Doutora Isabel Maior sobretudo pela as informações históricas que foram apresentadas 243 

resgatando a criação da CORDE e todo seu contexto. Comentou seu ponto de vista sobre a 244 

questão de estar presidente governamental ou da sociedade civil, em seguida passou a palavra 245 

ao Conselheiro Marco Antonio Castilho que por sua vez também agradeceu a presença de 246 

todos Colaboradores e falou que hoje há um novo nível de diálogo sobre a importância do 247 

controle social. Ressaltou que é preciso discutir, aprofundar, fazer discursão temática sobre 248 

política pública, sobre política social, sobre o impacto que essa política tem sobretudo na vida 249 

das pessoas com deficiência. Que é preciso também se qualificar, pesquisar e estudar pois a 250 

cada dia é desafiado a exercer o papel do controle social. Citou que é representante de uma 251 

organização que tem 90 anos de atuação no país e que atua há 30 nela, ajudou a criar diversos 252 

conselhos municipais pelo Brasil, contribuindo significativamente para a atuação do Conselho 253 

Nacional. Ponderou sobre o modelo vigente relativo a presidência do Conselho. Destacou que 254 

se encontra em discussão na Comissão de Atos Normativos a criação do Fundo Nacional dos 255 

Direitos da Pessoa com Deficiência e que há duas propostas tramitando no Congresso 256 
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Nacional e que o Conade está acompanhando. Propôs uma forma de o Conade estar mais 257 

próximo dos Conselhos Estaduais e Conselho Municipais, mesmo que em sua composição já 258 

tem representantes dos conselhos. Exemplificou o Conselho Nacional da Saúde que possui 259 

uma sociedade civil organizada bastante forte. O Conselheiro Joaquim Santana Neto informou 260 

que fez parte por 15 anos da Comissão Nacional da Pessoa com Deficiência da OAB e 261 

chancelou a recomendação de que em todas as seccionais do pais tivessem comissão para 262 

discutir a causa da pessoa com deficiência. Expressou sua alegria por fazer parte do Conade, a 263 

cada dia aprimorando, amadurecendo o trabalho em prol da causa da pessoa com deficiência e 264 

reafirmou a necessidade de o Conade estar mais próximos dos Conselho Estaduais e 265 

Municipais. O Conselheiro José Roberto Santana falou que a Campanha da Acessibilidade “ 266 

Siga essa ideia” foi um marco na historia do Conade sobretudo no sindicado onde faz parte, 267 

pois hoje lá há piso tátil, interpretes de libras e outros recursos de acessibilidade que só foi 268 

possível depois dos ensinamentos da Campanha e solicitou que o Conade esteja mais atendo 269 

nas questões das reformas. O Conselheiro Wilson Gomieiro agradeceu a participação da Dra. 270 

Isabel, Maior que trouxe o reavivamento da memória da história do movimento de luta da 271 

pessoa com deficiência. Acerca da presidência do Conade, comentou que no inicio de sua 272 

militância foi convidado para criar a Lei de criação do Conselho Municipal de Mogi das 273 

Cruzes e uma das preocupações grandes foi de colocar na lei, que a presidência seria sempre 274 

da sociedade civil e a vice-presidência do governo, por assim estaria exercendo o controle e 275 

fazendo com que o controle fosse mais efetivo. Falou que faz-se necessário rever as normas e 276 

as leis do Conade para um efetivo reconhecimento legal. Propôs que no momento da revisão 277 

do regimento interno ampliasse para cinco representantes estaduais, um de cada região e cinco 278 

municipais na composição do Conade assim daria mais visibilidade do Conade no Brasil. O 279 

Conselheiro Décio Santiago comentou que hoje o país hoje está a mercê de lideranças e que há 280 

dentro do Conade as melhores lideranças e melhores cabeças do país e que nada chegou por 281 

acaso, exemplificou que lei de cotas não nasceu, tudo foi conquistado. Citou que um bom 282 

conselheiro é aquele que conhece a história do segmento. O Conselheiro José Rafael Miranda 283 

fez um agradecimento especial ao Doutora Izabel Maior enaltecendo sua história da vida e 284 

comentou sobre os 18 anos do Conade e frisou que é necessário reavaliar o papel e ações do 285 

Conade. Comentou que não faz sentido um país com de 46 milhões de pessoas com alguma 286 

deficiência não possuir um fundo nacional especifico para pessoa com deficiência. A 287 

Conselheira Maria do Carmo Tourinho falou que a Associação Brasileira de Autismo participa 288 
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do Conade desde a sua fundação e que participou ativamente na I e II Conferência, além de 289 

várias câmeras técnicas que deu um visibilidade do autismo no Brasil e proporcionou uma 290 

aumento no número de associações. Ressaltou a que campanha da Acessibilidade foi um 291 

marco na gestão de 18 anos do CONADE e da importância da descentralização das reuniões 292 

plenária. A Conselheira Carolina Brito relatou que é arquiteta e urbanista e trabalha com 293 

acessibilidade urbana, mas acabou se envolvendo com o movimento porque tem uma filha 294 

com síndrome de down. Ponderou sobre alguns vetos na LBI e solicitou ao Conade que fique 295 

atento para não haver retrocesso. A Conselheira Valdenora Rodrigues da Cruz, referi-se ao 296 

Grupo de trabalho interministerial que esteve na cidade Manaus para conhecer o hospital 297 

colônia Antônio Aleixo para ver a situação dos antigos hospitais colônia e parabenizou o 298 

Conade pelos seus 18 anos. O Senhor Marcio Aguiar falou que esteve como conselheiro do 299 

Conade por três gestões e da importância do Conade na construção das políticas em prol da 300 

pessoa com deficiência. Elogiou a Campanha da Acessibilidade e ressaltou a participação do 301 

Conade na ratificação da Convenção da ONU como status constitucionais transformando 302 

assim a realidade das pessoas com deficiência e vê que as grandes barreiras enfrentadas são a 303 

falta de informação. O Conselheiro Suplente Fernando Silva agradeceu o Conade por sua 304 

primeira participação da reunião do colegiado sobretudo pelo conhecimento adquirido. O 305 

Conselheiro Roberto Paulo Tiné parabenizou a Dra. Isabel Maior e também o Conferencista 306 

Alexandre Baroni o qual conheceu na época da campanha da acessibilidade. Citou que é de 307 

suma importância que todos conheçam a história do movimento porque para pensar em um 308 

futuro tem que se conhecer o passado e se sentia honrado em fazer parte desse conselho e 309 

dessa história do segmento. O Conselheiro Clovis Pereira após cumprimentar todos citou que 310 

só conhecendo a história que se consegue dar continuidade ao trabalho e construir um caminho 311 

para o futuro. Enfatizou a necessidade da reuniões do Conade serem assíduas e defendeu uma 312 

maior publicização das ações do Conade por meio youtube, com facebook, e outras redes 313 

sociais. A Conselheira Glauciane Costa Santana inicialmente citou a frase “a gente só 314 

consegue ver mais longe, quando a gente se apoia em ombros de gigantes” e falou que por ter 315 

um filho com deficiência a fez fazer escolhas diferentes e com sua entrada no Conade cresceu 316 

significativamente tanto no âmbito pessoal como profissional e hoje sente-se tranquila por 317 

empunhar a bandeira de inclusão para todos. O Conselheiro Rubens Gil agradeceu todos os ex 318 

presidentes do Conade e a Doutora Izabel Maior, que é uma das grandes apoiadoras do 319 

movimento dos ostomizados. Comentou que embates da sociedade civil com o governo faz 320 
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parte da democracia, mas que é importante que não seja omissos e que é necessário opinar 321 

mesmo sendo voto vencido. Em seguida foi passada a palavra Doutora Izabel Maior para as 322 

considerações finais que agradeceu o reconhecimento ao seu trabalho, lembrou do desafio de 323 

receber a Corde, desmanchada em 2002 ao final de um o governo, mas com muita luta foi 324 

possível alcançar grande benefícios, comentou sobre a elaboração do Decreto da 325 

Acessibilidade e enumerou várias conquistas no decorrer de sua gestão. Orientou o Conade a 326 

acompanhar as reformas pois terão impactos na vida da pessoa com deficiência, por fim 327 

agradeceu a todos pelo carinho. O Conferecista Alexandre Baroni agradeceu a oportunidade e 328 

diz salutar a aproximação do Conselho Nacional com os Conselhos Estaduais e Municipais, 329 

sobretudo os Estaduais e que é necessário ter atitude, ter força para que as pessoas com 330 

deficiência tenham dignidade humana e não só direitos. O Presidente Moisés Bauer agradeceu 331 

as intervenções e participação dos Conferencistas e informou que estaria suspenso o próximo 332 

ponto da pauta que seria a regulamentação da LBI, no entanto propôs o encaminhamento de 333 

manifestações por escrito para o email do Conade. Aprovado por unanimidade. O Conselheiro 334 

Rubens Gil reportou-se a um caso apresentado ao Conade de uma pessoa ostomizada que 335 

supostamente teve seus direitos violados pela Companhia Avianca e esclareceu que após um 336 

apuramento, descobriu-se que as informações prestadas pelo reclamante estavam distorcidas. 337 

Sendo assim tomou-se as medidas cabíveis e agradeceu o Conade e a Anac pelo empenho para 338 

resolver o caso. Informes Gerais: O Conselheiro José Rafael Miranda informou que a Diretoria 339 

de Educação Especial junto com a Secadi, retomou as atividades da Comissão Brasileira do 340 

Braile e que está previsto o lançamento das Normas para Química Braile no segundo semestre 341 

e que vai ser disponibilizada para todo o Brasil. Informou ainda que foi realizado dois cursos 342 

de capacitação junto ao Instituto Nacional de Educação de Surdos (Ines),e o Instituto 343 

Benjamin Constant - IBC e que posteriormente capacitarão todos os CAPS do país, tanto 344 

beneficiando a área da deficiência como da surdez. Promoveram também capacitação de 345 

promotores junto ao estado da Paraíba. A Conselheira Maria do Carmo Tourinho informou 346 

que 07 a 10 de julho acontecerá em Recife o 1º Encontro entre Brasil x EUA sobre Autismo. A 347 

Conselheira Glauciane Costa Santana solicitou que divulgue o Congresso Brasileiro de 348 

Síndrome de Down que acontecerá em Maceió. O Conselheiro Marcos Antonio Castilho – 349 

repassou alguns informe sobre a Rio Mobility no tocante ao credenciamento e transporte. 350 

Nada mais a tratar, o Presidente Moises Bauer Luiz manifestou a sua satisfação em terem 351 

vencido toda pauta proposta reiterou o agradecimento a toda equipe da CNC, aos Interpretes 352 
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de Libras e a toda equipe do Conade e deu por encerrada a 1ª Reunião Extraordinária do 353 

CONADE, desejando a todos um bom retorno. 354 


